

第93号

平成30年12月5日発行

**岛刈羽原子力発電所の透明性を確保する** 

9月定例会・10月定例会

「地域の会」では、発電所そのものの賛否はひとまず置いて、安全運転に係る事業者や行政当局の必要にして充分な情報 提供に基づき、発電所の安全について状況を確認し、地域住民の素朴な視線による監視活動を行うとともに、必要な提言を 行うことを目的に、平成15年5月に発足、設置趣旨に沿った様々な活動を行っています。







第185回定例会(情報共有会議)

今後の「地域の会」定例会の開催案内 ※開催日時や場所は変更になる場合がありますので、詳しくは事務局にお問い合わせ願います。

第187回定例会

日時:平成31年1月9日(水)18:30~20:50 場所:柏崎原子力広報センター 2階研修室

第188回定例会

日時:平成31年2月6日(水)18:30~20:50 場所:柏崎原子力広報センター 2階研修室

会は公開で行われています。傍聴はお気軽にお越し下さい。

地域の会の活動はホームページでご覧いただけます。http://www.tiikinokai.jp

#### 第5次エネルギー基本計画について (2/2回目)※質疑のみ

ザーバーから報告を受け、質 会以降の動きについて各オ 室の田中室長から回答を ギー基本計画についての第2 厅長官官房総務課戦略 について、資源エネルギー 目。委員より寄せられた質 今定例会は、第5次エネル 前回定例 企



エネルギー基本計

について

というエネ庁の考えるリスクを最小限にする、 リスクとは何か。

でリスクを最小限にしようでリスクを最小限にしよういっことがなければ更なるとおり。震災前に比べ規制とおり。震災前に比べ規制とおり。震災前に比べ規制とおり。震災前に比べ規制とおり。震災前に比べ規制とおり。震災前に比べ規制とおり。震災前に比べ規制のがないでも万一の時のためのでリスクを最小限にしよう エネ庁 がず とでに うえで自 ムを含め 7  $\vdash$ が起 は 玉 治体に きること。 7 によりも 防災計で め、規て示制 事 委

どうか。

エネ庁

前

ボジウム 画を ボジウム 第

7

枠 避 組難 オ定 再制あ池

F の 普 の な I 太 及 は い 整す 上りのグ °80試リ くならないとコストアップをならず、悪給バランスを調火力電源で補完しなければならず、悪給バランスを調火力電源で補完しなければならず、悪給バランスを調からず、悪給バランスを増からず、悪給バランスを増からず、悪給バランスを増からず、悪給バランスを増かしなければならず、悪給バランスを増かがしたがである。 再エネを増加するほどの国でものは難しい。家庭用としてのは難しい。家庭用としてのは難しい。家庭用として 。80試 工 ツネトと 敷危 . S 電 こい。家庭用なる業ベースにあ 3円で現在の キロワッ-蓄 な が 家庭用としてで現在の4倍以にならいにならいにならいにならいにならいにならい。 ム電 も 1 池 要に の オ もあり、 種 なる。 IJ

努め

立

の祉きい政の域援震だと会ョにや理の合る策緩のが災い重合ン参こ解向い。と和振重以て要をの加の

緩和などの緩が重要といっていると、

通

数

て原子力の課

を

重

ね

てい

る。

コミュニケージ

和など、中小企業振興振興策、地域経済影響重要ということで、地以降、立地自治体の支でいる。2011年の支援性を議論させていた

福向で興響地支のた題

トミックスで再生可能をおっている。蓄電が出されている。蓄電が出されている。蓄電が、はどうなっている。蓄電が、のは必ずが、

島いにろ難優 事う安は計先

うことか。また、福安全最優先とはどうはない。審査もなし計画を審査するとこれさいのであるが避

事故の教訓を

もっと丁寧に説頼関係の構築に 築治に体 明して信

> 発電に触れていない。 発電にかたちを変えた 発電についての考えを 関きたい。また、送電 の利用率が20%~30% しかないのはなぜか。 再生可能エネルギーの 普及を妨げているので はないか。 本 計 5 画 次エネ を見ると揚 水 電 ル

全体の エネ庁 + ヤ ガ揚 パシティ ワ ッ発 **|** 。は **∃**25 1 本ギ

要。 供化既存の以 論を行 や程は てめ · 連 度 携性 あ つている。古路性、代替機能 の組ん 送電設 けておくところも必ためには応援融通な 均利用率だけで判 Ŋ な 揚水発 いが 系統 には応援融通なんでいる。安定協備運用の柔軟 機能 制約 制 電 いる。安定選用の柔軟また現在、 ĺ 約  $\bigcirc$ おど緩和定性

#### 前 回 |定例会以降の 動きについて

がってきた評価に対し あい管 号機 てダブルチェックをす る体制はないのか。 つ委託先から報告が ったのか。 評価誤りについて、 炉心スプレイ系配 本日発表された1

また、上

システムから配管評価の誤8月2日に東芝エネルギーの誤りがあることが分かり、ところ、当発電所にも同様 が先行プラントと違って たところ、 があると報告を受け 誤りがあることが分かり、 い手順書が作成され、作を確認する社内ルールに。当時は、解析の実施状があると報告を受けたもがあると報告を受けたもステムから配管評価の誤 配管 その原因 0 正他 価 を 0 を調 果の た つ て め  $\wedge$ " 傾  $\bigcirc$ 様たい向

課金が各家庭に課され

はもっと多くの賦

いるのではないか。

となっている。

しかし、

より多額

の賦課金制度

· 万 円

般 ·程度、

家庭

企業では年間

新潟県、柏崎市、刈羽村、原子力規制事務所(原子力規制庁)、 地域担当官事務所(資源エネルギー庁)、東京電力HD(株)

回定例会以降の動きにつ

### 回定例会以降の動きについて

委員が感想を発表した。

(前回定例会以降の

動きについて)

見交換会について、参加した

及びおおい町議会議員との意2日、27日の大飯発電所視察説明を受けた。その後、9月

はそれより小さい

るための取組みについて」の

調査されている知見を拡充す 改善計画」「中越沖地震後に 力の原子力防災訓練に関する た、委員が依頼した「東京電 を受け、質疑応答を行った。ま いて各オブザーバーから報告

発電所建屋の傾動

が動いているわけではなく、 いうものなのか。他の球上にある建物はそう反対側に戻るとか、地 反対側に戻るとか、地いたのが次の測量には浮沈について、傾いて 所の建物はどうか。 建屋 量について、 の傾斜 (D) 変化 建 物

> 電力会社のことはわからない 出ていると考えている。 他

を受ける。 はかあるが、今のところ確 に傾斜の限界値の目安 に傾斜の限界値の目安 をして2千分の1という数 を機能に影響はないと考え を機能に影響はないと考え 認され 東京電力 沈もなく誤差だとい それ ている傾斜の変化 限測 は、 量 結 傾 果 動 から見 も

東京電力 Q の発 固電 どのくらいの頻度でテ ストをしているのか。 宣着の件につい 機(過給機) 非常用ディー を行っている。 月に1回定例試 ついて、 の ゼ 軸

験

力など他電力と連携しし地震などで電気が途北電力の管轄だが、も北電力の管轄だが、も 電気を供 給する体

より観測の結果にばらつきが 水準測量 の誤差等の影響に

平成30年10月3日(水)

べても国民負担は大きくなかった2010年時点と比かった2010年時点と比っている。燃料費が非常に高っているということを示し年に比べてこれだけ高くな

解析

条件書が

作成

され、 た。

また、

証

されたプログラムを使用

ていること等を確認

今 回 の

原因

を含め  $\overline{\phantom{a}}$ 

エネ庁

含資

ん料

だ は

気

代

 $\bigcirc$ 

 $\bigcirc$ 5

0

タルコストが2010

業が実施に況を確認す

心されていた。

1)

賦

課

も

さらに大きく

なってい

る。 金

が32.4兆円、

電気代以 今年度は買取

外  $\bigcirc$ 

電力との個別の対応について協力ということはある。東北の一次の間ができる。 災害時に他電力との相互発電機や電源車を準備していックアップし、ガスタービン非常用ディーゼル発電機でバルのの個別の対応について

相崎刈羽原子力発動がある。

情報共有もされていない。ので説明は受けていないし、ると効果的な訓練にならないは事前にシナリオを知っていめ規制庁内の訓練プレーヤーのである。現地の検査官を含るかについて説明を受けるもるかについて説明を受けるも

## を視察 関西電力株大飯発電で 【トピックス】

は確認してお知らせしたい。

意見交換会を行いました。い町及びおおい町議会でい町及びおおい町議会でた、発電所視察後は、おお発電所を視察しました。ま委員10名が関西電力大飯委員20名の第2日、2日に、平成30年9月26日、27日に、

# 【大飯発電所、おおい町

●大飯原発1・2号機は運転●大飯原発1・2号機は運転

もらいたい。おおい町ではできるように参考にして京電力も有意義に見学がの施設が多くあった。東のた体験型施設、見学や学・バーチャルリアリティを使

くのも大事なのではないか。対して働きかけをしていていた。地域の会から国に災訓練が大規模に行われ8月に国による原子力防

●PWR(加圧水型原子炉)の違いがよくわかって 様災害の避難マニュアル がビデオで見れるように がビデオで見れるように がビデオで見れるように がビデオで見れるように がビデオで見れるように おおい町の避難マニュアル は移動方法がきちんと明 は移動方法がきちんと明 し、バス、自衛隊などを利 し、バス、自衛隊などを利 し、バス、自衛隊などを利 ればならないと感じた。 ればならないと感じた。

・ 発電所の敷地がコンパク・ 発電所の敷地がコンパク

視察を経験したことで柏がこことは違うと感じた。んと建っているというのまず発電所が岩盤にきち

崎市は防災計画に対している。 によっていることをオブザルののは柏崎刈羽の良いがるなと感じた。住民がいることをオブザーがある。 ところと思っている。

なっていると感じた。 を関いていると感じた。 を関いていないというのはいい。 を関いないというのはいい。 を関いないというのはいい。 を関いないというのはいい。 をリービンが放射線に触れないないないというのはいい。 をリービンが放射線に触れないないないを見受するのは初い。





編集後記

進する。原子力の恩恵いを胸に原子力を推くはない。」という思次の世代に押し付けた 転することによる利益の上の世代が受け、運 けるべきである。 いないか、常に学び続 肢を私たちは間違って の次の世代が幸せな 考えてほしい。私たち いるのか、国民全員に スクをだれが背負って をだれが受け、そのリ らも「原子力の問題を なっている。そのうえ や高レベル放射性廃棄 そして災害へのリスク のであり、選択した記 付いたらそこにあるも は私たちの世代は気が 生活を送っていくため で歯を食いしばりなが に我々の世代のものに 物の問題などは明らか は首都圏の方々が得た。 による利益は主に我々 **憶などない。作ること** に、本当に大切な選択 原子力発電において (田中委員